

Presentación

Rodolfo Canto Sáenz, es licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública por la Universidad Iberoamericana, maestro y doctor en Ciencia Política por la Universidad Nacional Autónoma de México. La presente investigación es una de sus contribuciones más recientes que destaca por su atinado enfoque disciplinario, su metodología, actualidad y sustento conceptual.

A partir del hilo conductor de las políticas públicas el autor se propone estudiar los mecanismos de reconversión industrial manufacturera en el estado de Yucatán, particularmente el incremento de empresas maquiladoras durante el periodo de 1984 al 2001, este proceso no podría explicarse sin abordar la importancia clave que en su momento experimentó la industria henequenera local. En este contexto tienen sentido los detalles históricos del auge y decadencia de la fibra cuyos componentes económicos, políticos y sociales dan la pauta para impulsar su producción a través de distintos gobiernos estatales y para exponer las causas y consecuencias de su explotación y posterior deterioro como detonador de empleo regional.

Canto Sáenz apunta que entre las razones que debilitaron la otrora poderosa agroindustria del henequén están en primer término: las condiciones del mercado internacional acompañadas de la incorporación de nuevos y más competitivos productores de otros países, y la lenta pero sostenida baja en los precios de la fibra. Yucatán producía a principios del Siglo XX el cien por ciento de la demanda mundial, sin embargo en tan sólo 38 años con el desplome de la industria, llegó a cubrir sólo el 23 por ciento.

Del Henequén a las Maquiladoras. La Política Industrial en Yucatán 1984 – 2001, investigación acreedora a Mención Honorífica en el Certamen Premio INAP 1999, es un estudio que invita a la lectura por dos razones primordialmente; en primer lugar por sus cualidades expresivas de claridad y sencillez discursiva, es también notable observar la adecuada aplicabilidad del enfoque de las políticas públicas al caso particular del sector manufacturero de la región; en segundo para detenernos a reflexionar en una problemática cuyos sinsabores y desaliento padeció la población que dependía económicamente en extremo de la producción de la fibra. Con esta obra se materializa uno de los propósitos del Instituto Nacional de Administración Pública en el sentido de dar

continuidad y vigencia a su política editorial, estimulando de manera paralela la participación de nuevos investigadores.

El INAP mantiene viva la convicción de presentar permanentemente títulos de señalado interés general y con ello espera que los lectores encuentren en esta edición respuestas a sus inquietudes para ampliar su horizonte de conocimientos.

INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA